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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.2 月 24 日 C06 版

《白 色 战 场 医 者 仁
心》（校对：刘苏 编辑：
李世聪）一文，左图文
字说明中提到的“马博
铭”应为内文中所说的

“司马博铭”。
2.2 月 24 日 C15 版

《失恋的歌》（校对：刘
苏 编辑：甘丹）一文，
第 1 栏 倒 数 第 3、4 行

“彩玲市场更是如此”
中 ，“ 彩 玲 ”应 为“ 彩
铃”。
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■ 社论

人大否决局长任命，应反思什么
在提名考察拟任命官员过程中，应让人大有关专门委员会或工作机构参与需经其选举任命的官员的考察工作。

■ 观察家

网友可以激动，
执法不能滥权

2 月 23 日召开的珠海
市八届人大常委会一次会
议上，珠海市长提请梁兆雄
为珠海市口岸局局长的任
命案未获通过，有不愿具
名的人大常委会组成人员
表示，梁之所以未获通过，
是 因 为 其 发 言 内 容 比 较
空，没有结合拟任命的本
职工作阐述履职思路，有
种不知所言的感觉（据《南
方都市报》）。

市长的提请任命被人
大常委会否决，比较罕见。
这不是坏事。

选举任免权、立法权、
重大事项决定权、监督权是
宪法赋予人大及其常委会
的最重要的四项权力，是各

级党委、人大和“一府两院”
都必须严肃对待的权力。
人大严肃对待官员的任免
权，真正体现了人大对政府
工作的监督，是对宪法和法
律的尊重，也是对人民赋予
其权力的尊重。

市长提请的任命案未
获通过，提名者（市长）首先
应当反思，是不是忽视了人
大在官员考察、提名过程中
的参与权和知情权？当前，
在一些地方，党委或政府考
察推荐、提名官员人选过程
中，很少和人大沟通，在提
请人大任免时，也只是作简
单的情况介绍，人大对拟任
免人选缺乏了解，其决定就
可能无法达到任免公正、为

民选官的价值追求。
因此，应当完善党委推

荐管理干部和人大选举任
免干部的良性互动机制。
地方党委组织部门在提名
考察拟任命官员过程中，
应当保障人大的参与权和
知情权，让人大有关专门
委员会或工作机构参与需
经其选举任命的官员的考
察工作，在确定拟任命人
选后，党委组织部门应当
与人大常委会党组提前沟
通，介绍拟任命的官员人选
名单、任命理由、拟任命人
员基本情况、工作业绩等，
使人大代表或者常委会组
成人员在会议前就充分了
解相关官员的情况，以便

作出决定。
人大对官员任免的审

议、表决程序也需要进一步
完善。在此次珠海市人大
常委会上，市长提请任命梁
兆雄时只有简单的一句话
的评价，梁本人的发言也只
有短短的两分半钟，过于简
单的程序或许是导致常委
会组成人员不投赞成票的
重要原因。

近年来，许多地方人大
开始探索完善任免工作程
序，以更有效地行使选举任
免权。比如，有的地方人大
常委会规定，提请任命机关
要向人大常委会详细介绍
拟任命人员的基本情况和
现实表现，在常委会会议前

15 日内送人大常委会进行
审查，审查合格后，常委会
将组织任前法律知识测试，
成绩合格方可提请表决；有
的地方人大常委会规定，在
提请任命时，拟任人员必须
将任职前工作表现和任职
后工作思路向人大常委会
组成人员作全面陈述，陈述
结束后，常委会组成人员可
以先行审议和询问，然后再
进行表决，表决通过后，新
任职人员要进行任职宣誓
和承诺，等等。

上述这些行之有效的
做法契合了宪法和法律的
规定，可以考虑以立法形
式予以确认，在全国普遍
推行。

去年 11 月 20 日，网友
“安东一怪”在淮水安澜论
坛上，发表了一则名为《涟
水交巡警大队——你妈叫
你晚上上街查氙气大灯
呢》的网帖。5 日后被江苏
涟水县公安局以“公然侮
辱他人”为由，处以行政拘
留 9 天的处罚。网友不服
诉至法院，23 日下午，淮安
市淮阴区法院进行了公开
审理，原被告在庭上围绕
焦点展开激辩。（2 月 24 日

《现代快报》）
看到这个案件，不少

网友可能会感到吃惊。他
们不敢相信，在彭水诗案、
稷山文案、王帅帖案等多
起“因言获罪”案被舆论

“围剿”和官方纠错后，还
会出现执法机关严厉打压
网民言论的“暴力”执法事
件：一两句国骂和呼吁“做
点人事”竟然换来拘留 9天
的行政处罚，涟水县公安
局真是滥用执法权到了无
以复加的地步。

据称，警方认定网友
“安东一怪”所发帖子中的
内容“交巡警大队的官员
们，你们除了违章罚款以
外，能不能做点人事呢？”
公开侮辱了涟水县交巡警
大队的官员们，引来众多
网友浏览，造成很不好的
影响，属于“公开侮辱他
人”的行为。听起来理由
冠冕堂皇，然而稍加分析
我们就会发现，这样的理
由难以成立。

就法律而言，“公然侮
辱他人”必须是特定具体
的个人，而决不是像“官
员”这样的群体，即使前面

加上某个单位或机构名
称，也不能认定为“公然侮
辱”了某个具体人，因而
网友发帖中的“交巡警大
队 的 官 员 们 ”是 不 能 被

“对号入座”到个人身上
的。何况，在这里“官员”
本身也没有级别之分，可
以指交巡警大队的各级
负责人，甚至全体公职人
员，那更是一个群体，而
这个“群体”在法律上是
不享有“人格”的，所以根
本 谈 不 上“ 被 公 然 侮
辱”。从这个意义上讲，
警 方 对 网 友 的 处罚理由
是站不住脚的。

即使退一步讲，将网
友的两句国骂和一句“做
点人事”算作“公然侮辱”
行为的话，警方对其处以
行政拘留 9日的处罚，也是
处罚畸重、违反《治安管理
处罚法》规定的。因为该
法第 42 条规定，公然侮辱
他人“情节严重的”处五日
以上十日以下拘留。涟水
警方仅凭网友的一个言词
并不激烈的帖子就处以 9
日行政拘留，几乎是按照
法律规定“顶格”处罚了，
其中的滥用权力打击报复
的嫌疑显而易见。

广东省委书记汪洋与
网友在线交流时曾指出，

“网络问政要允许人民群
众骂娘”。也就是说，要
允许百姓激动甚至发火，
不 要 动 不 动 就 小 题 大
做。具体到“涟水帖案”
中，正确的做法应该是：
网友可以激动，执法不能
滥权。

□李克杰（教师）

■ 来论

地震遗址应按“国家纪念地”管理
近日，一则“汶川映秀5·

12震中纪念地”争创国家5A
级旅游景区的新闻，引发关
注，此外，唐山地震遗址公园
也拟申报国家4A级景区，北
川老县城地震遗址已通过了
国家旅游局 4A 级旅游景区
评定验收专家组的验收，同样
是 4A 级景区的还有广元市
青川东河口地震遗址公园。

类似“汶川映秀5·12 震
中纪念地”这样的遗址和纪
念场馆，当然需要特别对待
和保护，打造成国人心中的

“圣地”，但绝不能以“旅游
景区”之名。“××级旅游景
区”这套评价管理系统和灾
难、伤痛等价值符号明显格
格不入，它是对遇难同胞在

天之灵的一种不尊重。
地震遗址拟列入“旅游

景区”，也提醒我们，对于类
似的灾难遗址和纪念场馆，
如何进行定位和管理。这
让我想到，“9·11”恐怖袭击
后，美国建成了世贸纪念
地、美联航93号航班纪念园
和五角大楼国家纪念地，在
正式名称上，这三处地点都
是“国家纪念地”，而非风景
区或者国家公园。

那么，我们是不是也可
以在“旅游景区”评价与管
理系统之外，建立一个“国
家纪念地”的评价与管理系
统呢？也就是说，对于一些
重要的灾难遗址和纪念地，
管理权应收归国家，以确保

其公益性定位，由国家财政
承担其必要的管理和服务
开支，如此，既避免了地方
政府把这些遗址和纪念地
当经济发展工具，也可确保
这些遗址和纪念地获得修
缮维护资金。

灾难遗址是国人心灵
的伤口，寄托着我们对无数
亡魂的哀思，它应当是严肃
的、纯粹的，不容任何经济
利益的沾染。铭记、纪念、感
受，这才是灾难纪念的本意，
客观上讲，灾难纪念的确会
促进地方经济，但这一切应
当是公众自发的，若刻意而
为，只会造成公众的反感。

□韩涵（媒体人）
相关报道见A16版

“公然侮辱他人”必须是特定具体的
个人，而决不是像“官员”这样的群体。

“鼓励单位办幼儿园”是条什么路
日前，教育部要求各地

要尽快研究出台针对集体、
企事业单位办园、普惠性民
办幼儿园的具体扶持、奖补
政策。

曾 几 何 时 ，反 对 单 位
“大而全、小而全”的声音言
犹在耳。现在风向又改了，
鼓 励 企 事 业 单 位 办 幼 儿
园。当我们兜了一个圈子
再回到原地的时候，却必须
好好想想：这到底是一条怎

样的路？是改革回潮的回
头路，还是“否定之否定”的
提升之路？“鼓励单位办幼
儿园”真的能够行得通吗？

当年企业下了很大决
心才甩掉了幼儿园等包袱，
在市场竞争更激烈的今天，
为了增加住房、学校、幼儿
园的公共供给，再让企业

“重操旧业”，很难说不是一
条回头路。效益非常好、财
大气粗的国有大企业，或许

不成问题，按照福利思路搞
起来；效益一般、甚至市场
生存都很有问题的一般企
业，又如何扛得起来？如果
只是机关单位、大型国有企
业才能办优质、低价的幼儿
园，纵然可以进一步强化它
们自身的吸引力，可对社会
和市场而言，却只能是增加
不公，离教育资源均衡化越
来越远。

□毕诗成（媒体人）

公款拉票涉嫌贪污
近 日 ，网 上 一 篇 题 为

《洞口县教育局局长用五十
多万元公款买个人荣誉！》
的举报帖称：该县教育局局
长“为了骗取‘全国教育改
革创新奖’，多次开会和发
文，强迫全县六千多教职员
工，每个人必须在网络上至
少为他投30票，投一票公家
补贴 2 元至 5 元不等。（据

《中国青年报》）
用了五十多万元公款

为官员个人拉票，如果这属
实的话，将涉嫌腐败。《刑
法》规定：“国家工作人员利
用职务上的便利，侵吞、窃
取、骗取或者以其他手段非
法占有公共财物的，是贪污
罪。”以评选之名动用公款
来满足个人的荣誉需求，实

质上也是利用职务之便。
虽然这五十多万元的费用
没有直接装进腰包，但事实
上利用职务之便造成了对
公款的侵占。

对公款拉票能否像对
公款旅游一样，以贪污论
处？建议当地有关部门查
明此事，严加问责。

□王学进（编辑）


